
Indicative, Imperative and 
Subjunctive Moods. 

Изъявительное, повелительное и 
сослагательное наклонения в 

английском языке.



Наклонение - это форма глагола, 
которая показывает отношение 

действия к реальности. 



The Indicative Mood 
Изъявительное наклонение. 

Действия, представленные как реальные, 
выражаются в форме изъявительного 
наклонения, которое существует в виде 
всех видовременных и залоговых форм. 



The Indicative Mood 
Изъявительное наклонение.

■ I worked at a factory at the time. 
Когда я работал на заводе. 
■ We have never heard of it. 
Мы никогда и не слышали об этом. 
■ I am going away on business shortly. 
Я скоро поеду в командировку. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

Глаголы в форме повелительного 
наклонения выражают побуждение к 
совершению действия: приказание, 

предложение, просьбу и т.д. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Come here, please! 
Подойди(те) сюда, пожалуйста! 
■ Bring me the book. 
Принеси мне книгу! 
■ Air the room! 
Проветрите комнату! 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

запрещение 
■ Don't smoke here! 
Не курите здесь! 
■ Don't cross the street here! 
Не переходите улицу здесь! 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Пусть Виктор откроет окно. 
Let Victor open the window. 
■ Пусть дети идут домой. 
Let the children do home. 
■ Пусть Мери помоет посуду. 
Let Mary wash up. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Let her come in. 
Пусть она войдёт. 
■ Let him open the window. 
Пусть он откроет окно. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Let us play volley-ball! 
Давайте играть в волейбол! 
■ Let's go to the cinema tonight. 
Пойдёмте сегодня вечером в кино. 
■ Let me do it myself. 
Разрешите мне сделать это самому. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Don't let my brother read the letter. 
Пусть мой брат не читает (это) письмо. 
■ Don't let him smoke here! 
Пусть он здесь не курит! 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

НЕКОТОРЫЕ НЮАНСЫ 
ПОВЕЛИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ В 

АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКЕ



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

Уточнение адресата 
■ Please, somebody, answer the phone!
 'Кто-нибудь, ответьте по телефону/возьмите 

трубку, пожалуйста!'
■ You give me your wallet! 
'Ну, ты, давай мне твой бумажник!'
■ You get out! 
'Ну, ты, убирайся!'
■ Relax, everybody! 
'Всем расслабиться!' 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

Эмфатические конструкции со словами do, just
■ Do help me! 'Ну помоги же мне!'
■ Do go! 'Уходи-ка ты!'
■ Do come! 'Очень прошу тебя, приходи!'
■ Do be quiet now. 'Ну помолчите/успокойтесь же'.
■ Do try to hurry up. 'Ну поторопитесь же'.
■ Do sit down. 'Да вы садитесь'.
■ Do let's finish the job first. 'Ну, давай сначала закончим 

работу'.
■ Do let's get started. 'Ну, давайте начнем'.
■ Do shut up! 'Да заткнись ты!'
■ Do stop fighting, boys! 'Прекратите же драться, ребята!'
■ Do get in touch soon. 'Обязательно свяжись со мной вскоре'.
■ Do look out for spelling mistakes in your work! 'Ну найди же 

орфографические ошибки в своей работе!'



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Just sit down and be quiet.
 'Давай-ка садись и веди себя тихо'.
■ Just put that book away.
'Ну-ка уберите эту книжку'. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

Употребление фразовых глаголов в 
повелительном наклонении

■ Pick the book up. 'Поднимите/подберите книгу'.
■ Put your hat on. 'Наденьте шляпу'. 
■ Take your coat off. 'Снимите пиджак/пальто'. 
■ Lock this up. 'Заприте это'. 
■ Don't lock yourself out. '(Смотрите), не захлопните 

дверь при выходе.'
■ Send them back. 'Отошлите их обратно'.
■ Give it away. 'Отдай/подари это'.
■ Bring her in. 'Внесите/Введите ее'.
■ Take the dog out. 'Выведите собаку (погулять)'. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Put on your other hat. 'Наденьте другую шляпу'. 
■ Give away every penny you have. 'Отдай всё до 

последнего пенни'. 
■ Put on the warmest clothes you have. 'Оденьтесь 

как можно теплее'.
■ Please bring in those chairs that are in the garden. 

'Пожалуйста, принесите стулья, которые в саду'. 
■ Clean out every room in the house. 'Прибери все 

комнаты в доме'. 
■ Don't throw away anything that might be useful. 'Не 

выбрасывайте ничего такого, что может 
пригодиться'.

■ Don't put an air of innocence. 'Не прикидывайся 
невинной (овечкой)'. 



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Pick up the book. 
'Поднимите/подберите книгу (а не 
тетрадь)'.

■ Take off your overcoat. 'Снимите 
пальто (а пиджак не снимайте)'.



Imperative Mood
 Повелительное наклонение. 

■ Do call round when you have the time. 
'Заходите же, когда у вас появится время'.

■ Tom called round last night. 'Том заходил 
вчера вечером'.

■ It's easiest to get in the car from the back 
door. 'Легче всего залезть в машину через 
заднюю дверь'. 

■ You needn't dress up for Tom's party. 'Не 
надо наряжаться на вечеринку Тома'.

■ We must get on. 'Нам нужно идти'.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Сослагательное наклонение 
обозначает действия которые 

могли бы произойти в 
воображаемых (нереальных) 

ситуациях. 



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Subjunctive Mood (Сослагательное 
наклонение) обозначает 

воображаемое действие, которое 
невозможно (вообще или в данной 
ситуации). Эта форма образуется 
теми же глагольными формами 
которые используются в Past 

Indefinite (и Past Perfect Indefinite).



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Conditional Mood 
(Условное наклонение) употребляется для 

обозначения действий которые не 
происходят или не произошли, так как для 
этого не было или нет соответствующих 
условий, или эти условия в данной 
ситуации неосуществимы, т.е. нереальны. 
Образуется при помощи вспомогательных 
глаголов would/should/…. и инфинитива 
смыслового глагола.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Suppositional Mood 
(Предположительное наклонение) 

употребляется для выражения 
действия, которое, возможно, 

произойдет в будущем, однако 
уверенности в реальности этого 

действия нет. Образуется при 
помощи вспомогательного глагола 
should для всех лиц и инфинитива.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Два временных плана:
а) К первому относятся события 

настоящего и будущего времени и 
здесь используются неперфектные 
формы.

б) Ко второму относятся события, 
предшествующие моменту речи, и 
здесь используются перфектные 
формы.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Образование форм сослагательного 
наклонения 

Для выражения сослагательного 
наклонения в английском яз. 

употребляются два типа форм:
■ Синтетические формы – Subjunctive I.
Синтетические, или простые формы,
образуются без вспомогательных глаголов
и представляют собой пережитки
древнеанглийского периода – старые,
архаичные формы.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 
Они подразделяются на:

■ Present Subjunctive. Эта форма совпадает 
с инфинитивом глагола без to, то есть 
простая, словарная форма, или, как мы ее 
называем, форма  I.

■ Past Subjunctive. Она совпадает по форме 
с формой глагола в простом прошедшем 
времени – Past Indefinite, или, как мы ее 
называем, формой  II.

■ Past Perfect Subjunctive. Эта форма 
совпадает с формой глагола Past Perfect, 
которая образуется вспомогательным 
глаголом had + III. 



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Аналитические формы – Subjunctive II.
Они образуются сочетанием
вспомогательных would/should или
модальных could/might глаголов с
простым или перфектным
инфинитивом смыслового глагола без
to. 



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Различают следующие разновидности:
1. Форма would (should) + инфинитив, наиболее 

универсальная и распространенная. Образуется: 
would/should или could/might + инфинитив без 
частицы to.

2. Форма should + инфинитив. Вспомогательный 
глагол should употребляется со всеми лицами и 
числами.

3. Форма would (should) + Perfect инфинитив. 
Образуется: would/should/could/might + have III 
(или Perfect Infinitive)

 4. Форма should + Perfect инфинитив. Образуется: 
should  +  have III  (или Perfect Infinitive)



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

В сложноподчиненных 
предложениях аналитические 
формы (Subjunctive II) обычно 

используются в главных 
предложениях, а синтетические 
(Subjunctive I) – в придаточных. 



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Синтетические формы:  ( Subjunctive I )
1. Present Subjunctive  –  совпадает по форме с 

инфинитивом или формой  I. (никаких –s в конце; 
никаких is, was, were; to be всегда = be) 

It is necessary that you do this exercise in written form. 
Необходимо, чтобы вы сделали это упражнение в 
письменной форме.

2. Past Subjunctive    -    совпадает по форме с Past 
Indefinite или формой  II.

 If only I knew him! Если бы я только знала его!
3. Past Perfect Subjunctive  -  совпадает по форме с 

Past Perfect, образуется: had + III
If I had found that book anywhere! Если бы я где-

нибудь нашел эту книгу!



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Аналитические формы:  ( Subjunctive II )
1. Форма  would (should) + инфинитив, образуется  

would (should)/could/might +  I.
2. Форма  should + инфинитив,    образуется  should +  

I. If he informed us of his arrival, we should meet him.
Если бы он известил нас о своем приезде, мы бы 

встретили его.
3. Форма would (should) + Perfect инфинитив, 

образуется would (should)/could/might + have III
4. Форма  should + Perfect инфинитив, образуется  

should + have III. If he had met us, he would have gone 
to the country with us. Если бы он встретил нас, он 
бы поехал с нами за город.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Смысловое различие вспомогательных 
глаголов:

■ I/you  would have done it without anyone’s help.
Я/ты  бы это сделал и без чьей-либо помощи.
■ I/you  should have done it without anyone’s help.
Мне/тебе  следовало бы это сделать и без чьей-

либо помощи.
■ I/you  could have done it without anyone’s help.
Я/ты  мог бы сделать это и без чьей-либо помощи. 

(у меня хватило бы сил и т.п.)
■ I/you  might have done it without anyone’s help.
Я/ты  мог бы сделать это и без чьей-либо помощи. 

(у меня была возможность, был шанс)



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Неперфектные (синтетические и 
аналитические) формы сослагательного 

наклонения употребляются для 
выражения желательности, 

предположения, возможности, т.е. 
нереального действия, относящегося к 

настоящему или будущему времени:
If I had time, I should buy a ticket for this 

film.
Если бы у меня было время, я бы купил 

билет на этот фильм.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Перфектные (синтетические и 
аналитические) формы сослагательного 

наклонения употребляются для 
выражения нереального действия, 

относящегося к прошлому, то есть для 
выражения действия, осуществление 

которого практически невозможно:
I should have read this book if  I had got it a 

week ago. 
Я бы прочитал эту книгу, если бы я достал 

ее неделю назад.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Употребление форм 
сослагательного 

наклонения



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Синтетические формы (неперфектные 
и перфектные):

1. В простом (часто восклицательном) 
предложении:

■ If only I knew her address!
Если бы я только знал ее адрес!
■ If he had got some spare time!
Если бы у него было свободное время 

(тогда)!



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

2. В различных придаточных предложениях:
а) в придаточном условном предложении «нереального 

условия»:
■ If they knew so much about him, they would know about Jesse 

as well.
Если бы они так много знали о нем, они бы знали также и о 

Джесс.
б) в придаточном предложении образа действия, вводимом 

союзами as if или as though как будто бы:
■ She looked at me as if she didn't know me.
Она посмотрела на меня так, как будто бы не знала меня.
в) в придаточном дополнительном предложении после 

глагола wish (для выражения сожаления):
■ I wished they hadn't showed up at all.
Мне бы хотелось, чтобы они совсем не появлялись. (Как жаль, 

что они появились).



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Аналитические формы (неперфектные и 
перфектные) :

1. В простом предложении:
■ It would be a great pleasure to help her.
Было бы большим удовольствием помогать 

ей.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

2. В главном предложении сложноподчиненных 
предложений с различными придаточными:

а) с придаточным «нереального условия»:
■ Students would have no need to "walk the hospitals" if 

they had me.
Студентам не нужно было бы проходить практику в 

больницах, если бы у них был я.
б) с придаточным уступительным, вводимым союзом 

even if или even though даже если:
■ If he even talked to the others, he would be 

misunderstood.
Даже если бы он заговорил с другими, его бы поняли 

неправильно.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

3. В придаточном дополнительном 
предложении после глаголов, 
выражающих чувство (таких, как to 
fear, to think, to believe, to wish и др.)

■ He wished they wouldn't follow him like a 
lot of sheep.

Ему не хотелось, чтобы они шли за ним 
как стадо баранов.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Аналитические формы сослагательного 
наклонения, выраженные сочетанием 

глагола should для всех лиц 
единственного и множественного 
числа с простым или перфектным 

инфинитивом, а также простые формы 
сослагательного наклонения, 

выраженные простым инфинитивом 
без частицы to, употребляются, 
главным образом, в следующих 

случаях:



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

1. В придаточном дополнительном предложении, 
вводимом союзом that чтобы, после безличных 
оборотов типа: it is essential важно, it is important важно, 
it is necessary необходимо, it is desirable желательно и т.
д., а также после глаголов и словосочетаний, 
выражающих необходимость, рекомендацию, решение, 
приказание и т.д.:

■ It is necessary that this instruction should be typed.
■ It is necessary that this , instruction be typed.
Необходимо, чтобы эта инструкция была отпечатана (на 

машинке)
■ The teacher insists that everybody should be present at the 

lecture.
■ The teacher insists that everybody be present at the lecture.
Преподаватель настаивает на том, чтобы все присутствовали 

на лекции.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Аналитические формы сослагательного наклонения 
употребляются также в вопросительных и 

восклицательных предложениях, начинающихся 
с why, how, who:

■ How should he know about it? 
Как бы он узнал об этом? (Откуда бы ему знать об 

этом?)
■ "And what would my daughter say to this?" the Professor 

exclaimed after a pause of astonishment.
"А что бы на это сказала моя дочь?" - воскликнул 

профессор после паузы крайнего удивления.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Синтетическая форма сослагательного 
наклонения, совпадающая с простым 

инфинитивом без частицы to, 
употребляется в восклицательных 

предложениях для выражения призыва, 
пожелания и т.п.:

■ Success attend you!
Пусть вам сопутствует успех!
■ God bless you!
Да благословит вас Бог!
■ Be it as it may!
Будь, что будет!



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Сослагательное наклонение может быть 
выражено также при помощи модальных 

глаголов 
can, may 

в сочетании с простым или перфектным 
инфинитивом смыслового глагола. В 

сослагательном наклонении чаще 
употребляются формы 

could, might.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

■ I mean something like that could kill 
you. 

Я думаю, что что-либо подобное могло 
бы вас убить.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Модальные глаголы could, might в 
сослагательном наклонении + 
перфектный инфинитив выражают 
действие, которое могло бы 
произойти, но не произошло:

■ But at least you could have told me we 
had lost an engine.

Но, по крайней мере, вы могли бы 
сказать мне, что мы потеряли 
машину.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Модальные глаголы в сослагательном 
наклонении употребляются как в 

простых, так и в придаточных 
условных предложениях для 

выражения сожаления о 
несовершившемся действии, в 

восклицательных предложениях, 
выражающих пожелание, а также в 

вопросительных предложениях для 
выражения вежливой просьбы:



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

■ If you could have seen that you would have thought a lot 
of more of them.

Если бы вы смогли это увидеть, вы побольше бы 
думали о них.

■ In fact, we might not really want to use such a device. 
В самом деле у нас не могло бы даже возникнуть 

желание использовать такое приспособление.
■ If only he could make others feel that vision. 
Если бы он только мог заставить других прочувствовать 

увиденное.
■ May success attend you!
Пусть вам сопутствует успех!
■ Could you do it for me?
He могли бы вы сделать это для меня?



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

Формы сослагательного наклонения 
употребляются также в следующих 

случаях, характерных для разговорной 
речи:

1. В выражении I should like (I'd 
like) мне бы хотелось:

■ I should like to meet that man. I should like to 
know the particulars of his childhood.

Мне бы хотелось встретиться с тем 
человеком. Мне бы хотелось знать 
обстоятельства, в которых проходило его 
детство (подробности его детства).



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

2. В выражениях would rather ('d rather) 
предпочел бы и had better ('d better) 
лучше бы:

■ I would rather be hissed for a good 
verse than be applauded for a bad one.

Я предпочел бы быть освистанным за 
хорошие стихи, чем получить 
аплодисменты за плохие.



The Subjunctive Mood
Сослагательное наклонение. 

3. Для выражения вежливой просьбы 
в конструкциях would + инфинитив:

■ Would you help me?
Вы не поможете мне? Пожалуйста, 

помогите мне!
4. В конструкции would + инфинитив + 

герундий:
■ Would you mind my smoking here?
Вы не возражаете, если я закурю 

здесь?


